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Цена в розницу свободная.

СЕГОДНЯ
В НОМЕРЕ

НАКАНУНЕ профессионального праздника Дня работни�
ка торговли Марина Урчукова отметила свой пятидеся�

тилетний юбилей. В сфере торговли она работает более
30�ти лет.

Марина выросла в ауле Малоабазинске Адыге�Хабльского
района в семье хлебопекарей: и мама, и отец всю свою жизнь
до самой пенсии проработали в пекарне. Взращённая на аро�
матных хлебах с родных полей, Марина � красавица с золоти�
сто�русой косой и василькового цвета глазами, с лёгким ру�
мянцем на щеках, вылетела словно птица из родного гнезда,
чтобы попытать счастье в республиканской столице, и посту�
пила в Черкесское кулинарное училище. После успешного окон�
чания «кулинарки» уехала по направлению в Вологодскую об�
ласть в Череповец и устроилась продавцом в большой цент�
ральный продовольственный магазин. Через несколько лет
Марина переехала в Москву. Но какая�то неведомая сила её
всегда тянула домой. И молодой специалист Урчукова верну�
лась на родину и устроилась на работу в продовольственный
магазин, где работает и по сей день.

В семье у них было принято: каждый из четырёх детей �
Марина, Фатима, Анатолий и младший брат Алик � пробивали
себе путь в жизни самостоятельно. «Видимо, от того и духом
сильны и знаем цену жизни», � говорит Марина.

� Сейчас с нами, к сожалению, уже нет наших родителей, но
всегда помним их наставления и не забываем друг о друге,
впрочем, как и должно быть в любой семье, � уверена она. �
Мой старший брат Анатолий живёт в Москве, но расстояние
между нами не проблема, тем более что под рукой телефон.
Младший брат живёт и работает в родном ауле, у него своё
подворье, хорошее хозяйство, от которого и нам с сестрой
достаётся, это самые лучшие мясные и молочные продукты, за
что ему безмерно благодарны.

Кстати, о работе. Место, где работает Марина, можно ска�
зать, стало ей вторым домом. По её словам, коллектив друж�
ный и отзывчивый. Хоть и нелегко целыми днями на ногах за
прилавком, но когда слышишь от покупателя искренние слова

«Утро начинается с улыбки!»...
благодарности за то, что помогла выбрать, например, чай на
его изысканный вкус или посоветовала приобрести именно
такое колбасное изделие, а не другое, становится легко и свет�
ло на душе.

� Словно открывается новое дыхание и вырастают крылья,
когда очередной клиент говорит нам такие нужные и важные
для нас, продавцов, слова: «К вам приятно приходить, потому
что каждый из работников располагает к себе, а самое главное
� покупатели всегда уверены, что купленное в этом магазине
не вызывает сомнений», � отметила Марина.

Многих своих клиентов Марина и её коллеги знают не толь�
ко в лицо, но и поимённо � это их постоянные верные и благо�
дарные покупатели. А всё потому, что есть человек, от которо�
го во многом зависят слаженность коллектива и порядок на
рабочем месте.

� У нас в магазине действуют строгие правила. В начале
каждого рабочего дня директор Анзор Ксалов проводит беседу
со своими работниками, даёт рабочую установку, так сказать,
ЦУ (ценные указания), и напоследок обязательно говорит: «День
начинается с улыбки!» Это означает, что продавец должен с
улыбкой встречать своего покупателя независимо от того, есть
у него сегодня настроение или оно с утра было подпорчено.

В округе много продуктовых магазинов, но мне больше все�
го нравится, как обслуживают именно в этом, где работает моя
героиня. Покупателю ведь много не надо: милая улыбка про�
давца, аккуратные витрины, свежие продукты, и обязательно
все с ценниками, чего во многих магазинах не увидишь. А что
касается Марины Урчуковой, то её доброжелательное и внима�
тельное отношение я испытала на себе. Она не только обяза�
тельный специалист, но и оперативна, что немаловажно в её
профессии.

А по поводу знаменательной даты Марины хочется поже�
лать её всего самого прекрасного и пусть её жизненный путь
всегда озаряется солнечным светом, таким, какой яркой быва�
ет её улыбка.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

ПОМНИТЬ
ИМЕНА ГЕРОЕВ
Представители ре�

гионального отделения
ОНФ на заседании круг�
лого стола обсудили
вопрос присвоения имён
выдающихся государ�
ственных и обществен�
ных деятелей улицам,
площадям и населён�
ным пунктам, а также
организациям региона.

2�я стр.

ОСАГО �
НЕ ДЛЯ ВСЕХ?!

В республиканской
прокуратуре состоял�
ся круглый стол, посвя�
щенный проблемам с
ОСАГО. Обсуждалось,
как же сделать так,
чтобы все было хорошо
� ОСАГО стало во всех
смыслах доступным,
страховые компании –
более отзывчивыми, а
владельцы авто – юри�
дически грамотными.

3�я стр.

ЕГЭ: АСПЕКТЫ
ПРОБЛЕМЫ

Рособрнадзор и Об�
щественная палата РФ
почти синхронно, с раз�
ницей в неделю, начали
сбор предложений по со�
вершенствованию ЕГЭ.

4, 9�я стр.

СОХРАНИМ ДУШУ
РЕБЕНКА �
СОХРАНИМ

РОССИЮ
О том, как решает�

ся экология внутренне�
го мира, души ребенка,
� беседа с учителем выс�
шей категории, препо�
давателем русского
языка и литературы
гимназии №4 г. Усть�
Джегуты Эллой Дох�
товой.

9, 10�я стр.

РАВНОДУШНЫХ
НЕ БЫЛО

В Карачаево�Черкес�
ском региональном от�
делении общероссийс�
кой общественной орга�
низации «Всероссийс�
кое общество слепых»
прошла презентация
игры в настольный
теннис для слепых с
международным назва�
нием «шоудаун».

10�я стр.
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ЭХО НЕДЕЛИВера ХРОМЧЕВА, пенсионерка,
Черкесск:

� У меня у самой к вам вопрос. Вот
вы газета, помогите нам. По ночам с
диким ревом разъезжают то мотоцик�
листы, то автомобили без глушите�
лей, то машины с грохочущей музы�
кой, аж стекла дрожат. А вы слышали
звуковой сигнал этих светофоров,
который отсчитывает время, как бом�
ба перед взрывом? Почему этот прон�
зительный звук работает днем и но�
чью прямо рядом с жилыми домами?
Неужели нет никаких служб, чтоб
унять полночных полоумных гонщи�
ков, чтоб запретить громкие звуки
хотя бы по ночам? Тут не то что пен�
сионеры – деревья с ума сойдут.

Мадина ЧЕХОВА, продавец, Ка�
рачаевск:

� У нас в городе, в спортивной

школе №1, открывается первый от�
крытый плавательный бассейн меж�
дународного стандарта. Для нас всех
это большая радость. Люди должны
уметь плавать. И для здоровья хоро�
шо, и можно впоследствии избежать
несчастных случаев на воде. Считаю,
что в бассейн должны ходить и стар,
и млад.

Наталья ГОЛОБОРОДЬКО, домо�
хозяйка, Усть�Джегута:

� В нас в Усть�Джегуте при район�
ном Доме культуры создан хор люби�
телей казачьей песни, репетиции уже
проходят дважды в неделю. В основ�
ном в хоре поет старшее поколение,
но я вот раскидаю дела и тоже поста�

раюсь войти в этот коллектив. Я ка�
зачка, выросла с казачьей песней,
очень люблю ее. Казачьи песни не
только напоминают о старине, но и
помогают понять казачий быт и образ
жизни.

Рашид БАЙРАМУКОВ, студент,
Карачаевск:

� Слава тебе, Господи, по приказу
Главы Карачаево�Черкесии Рашида
Темрезова начали ремонтировать до�
рогу «Карачаевск � Учкулан». Эти ре�
монтные работы имеют огромную
значимость для жителей трех самых
отдалённых аулов Карачаевского рай�
она � Къарт�Джурт, Хурзук и Учкулан.
Из�за плохих дорог то ломались рей�

совые автобусы, то попросту этих
автобусов не было. Страдали все,
кому нужно было ехать в Карачаевск
на учебу или работу. Говорят, что пока
отремонтируют 8 километров самых
опасных участков, но я уверен, что это
только начало и дорога вскоре будет
ровной и безопасной.

Аслан�Герий КОЧКАРОВ, юрист,
Черкесск:

� Внимательно слежу за чемпио�
натом мира по водным видам спорта.
Естественно, болею за россиян. Наши
� молодцы, принесли в копилку сбор�
ной несколько золотых медалей. Уве�
рен, что это только начало. И это если
учесть, через какое давление прихо�
дится проходить нашим спортсменам.

Подготовила
 Шахриза БОГАТЫРЕВА.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ регионального отделения ОНФ на за�
седании круглого стола обсудили вопрос присвоения

имён выдающихся государственных и общественных де�
ятелей улицам, площадям и населённым пунктам, а так�
же организациям региона.

В ОБСУЖДЕНИИ участвовали представители СМИ, депу�
татского корпуса республики, Думы города Черкесска, город�
ских округов и муниципальных районов республики, эксперты
и общественники.

«Мы считаем, что увековечение памяти и имён наших ге�
роев – это очень важный вопрос. Доля общественного учас�
тия тут должна быть максимальной, чтобы исключить всякую
возможность спекуляций или конфликтных ситуаций. Это ува�
жение к памяти наших славных героев. Именно поэтому се�
годня мы предлагаем обсудить, каким образом урегулировать
данную процедуру, каковы основные принципиальные подхо�
ды», – отметил член регионального штаба ОНФ Магомет Узде�
нов.

Сопредседатель регионального штаба ОНФ в Карачаево�
Черкесии Геннадий Жданов отметил, что по итогам заседания
была сформирована экспертная рабочая группа по вопросу
разработки проекта регионального закона.

Г. НОВИКОВ,
стажер�практикант КЧГУ.

Помнить имена героев

В МИРЕ
Членам коммунистической партии Китая (КПК) приказали

отказаться от религиозных убеждений. Об этом сообщается в
официальном издании ЦК КПК — журнале «Цюши», содержа�
ние заметки передает Global Times.

Турецкие власти решили начать обучение детей истинному
смыслу джихада. «Наша задача — правильно объяснить то,
что было объяснено неверно. Именно поэтому уроки исламс�
кого права и лекции по основам религии будут включать в
себя изучение джихада. Истинный джихад — любовь к своему
Отечеству», — пояснил министр образования Исмет Йылмаз.
Кроме того, школьникам также не будут преподавать теорию
эволюции. Об этом сообщает The Independent.

Глава МИД Германии Зигмар Габриэль считает, что посте�
пенная отмена антироссийских санкций имеет смысл. Об этом
он рассказал в интервью немецкому журналу Focus.

В РОССИИ
Первый зампред фракции «Единая Россия» Адальби Шха�

гошев внес в Госдуму законопроект, ужесточающий наказа�
ние за вербовку террористов — вплоть до пожизненного ли�
шения свободы.

Ирак подписал контракт о покупке крупной партии россий�
ских танков Т�90. Информацию об этом подтвердил помощник
Президента РФ по вопросам военно�технического сотрудни�
чества Владимир Кожин.

Жители России стали заметно меньше употреблять спир�
тное. В 2016 году, на четвертый год после запрета рекламы
такой продукции в СМИ, объем выпитого алкоголя на душу
населения сократился с 12,4 до 10,3 литра в год. Однако этот
показатель еще на четверть превышает норму, определенную
Всемирной организацией здравоохранения (ВОЗ). Об этом
сообщили ТАСС в пресс�службе Минздрава.

Российским школьникам расскажут о воссоединении Крым�
ского полуострова с Россией, последовавших за этим санк�
циях Запада и ответных мерах Москвы. Минобрнауки готовит
пилотный проект по проведению уроков современной истории
России, которые будут посвящены основным направлениям
государственной политики за последние три года. Об этом
сообщает газета «Известия».

В РЕСПУБЛИКЕ
К началу учебного года (2017�2018) в Карачаево�Черкесии

все пешеходные переходы, расположенные вблизи образова�
тельных учреждений на автомобильных дорогах республикан�
ского и местного значения, приведут в соответствие с требо�
ваниями новых национальных стандартов.

В Доме Правительства состоялось заседание государ�
ственной экзаменационной комиссии Карачаево�Черкесии под
председательством зампреда Правительства КЧР Мурата
Озова, в ходе которого были подведены итоги Единого госу�
дарственного и Основного государственного экзаменов в КЧР
в 2016�2017 учебном году.

Факты и события

Члены республиканского
оргкомитета обсудили детали
проведения основного праздничного
торжества в сентябре текущего года. Итоги
предварительной работы и предложения по

Cовещание оргкомитета по празднованию юбилея республики
Председатель Правительства Карача�

ево�Черкесии Аслан Озов провел со�
вещание республиканского оргкоми�
тета по вопросу празднования

25�летия республики. Члены
Правительства доложили
премьер�министру об ис�
полнении протокольных
поручений, данных ранее
Главой республики Раши�
дом Темрезовым. Они ка�
сались плана работы об�
разовательных, соци�
альных и культурных уч�
реждений республики.

культурной составляющей праздника озвучил
профильный министр Рамазан Бороков. Он
отметил, что итоговые мероприятия состоят�
ся в Черкесске и Москве, где по инициативе

глав Карачаево�Черкесии и Ингушетии со�
стоится большой праздничный концерт

в Кремле.
По итогам совещания председа�

тель Правительства поручил членам
оргкомитета не прекращать работу
по популяризации исторической,
культурно�просветительской со�
ставляющей праздника, особенно в
работе со школьниками и молоде�

жью.
Также за членами республиканско�

го оргкомитета были закреплены конк�
ретные поручения по подготовке к боль�

шим массовым мероприятиям, в которых
примут участие не только жители республики,
но и гости из соседних субъектов и г. Москвы.

Лучшие предложения будут отобраны кон�
курсной комиссией, по решению которой по�
бедителей (среди юридических и физических
лиц) наградят почетными грамотами Мини�

Минфин Карачаево�Черкесии объяв�
ляет открытый публичный конкурс

проектов по представлению бюджета
для граждан, в котором могут принять

участие физические и юридические лица.

Конкурс проектов по представлению бюджета для граждан
стерства финансов КЧР. Также авторов луч�
ших проектов ждут поощрительные призы.

Заявки для участия в предварительном
отборе будут приниматься с 1 августа 2017
года (10:00 мск) по 1 сентября 2017 года (18:00
мск).

Более подробную информацию о конкурсе
и правилах участия можно узнать на сайте
профильного министерства: http://minfin09.ru,
а также по телефону 8 (8722) 6�65�25.

В начале совещания, обращаясь к заст�
ройщикам курорта, Евгений Гордиенко подчер�
кнул, что «все застройки на территории ку�
рорта должны вестись с учетом действующе�
го законодательства, а также архитектурных,
исторических и стилистических особенностей
данного района».

Министр экономического развития респуб�
лики Алий Накохов прокомментировал поря�
док приобретения статуса резидента в осо�

Обсудили строительство на территории ВТРК «Архыз»
Министр строительства и ЖКХ Кара�

чаево�Черкесии Евгений Гордиенко и
министр экономразвития республики
Алий Накохов провели выездное со�

вещание по вопросу строительства на тер�
ритории ВТРК «Архыз». В совещании так�
же приняли участие глава администрации
Зеленчукского района и глава Архызского
сельского поселения.

бой экономической зоне курорта, замминист�
ра Инесса Резникова рассказала о действу�
ющей Концепции единой застройки террито�
рии, прилегающей к ВТРК «Архыз».

«Эта концепция представляет собой пред�
ложения по обустройству земельных участ�
ков с учётом размещения объектов капиталь�
ного строительства, временных построек и
некапитальных сооружений», � уточнила И.
Резникова.

Помимо этого застройщикам разъяснили
необходимость на стадии разработки проек�
та с выданным градостроительным планом и
эскизом объекта проходить Градостроитель�
ный совет при министерстве.

Министры также ответили на вопросы о
социальном и инфраструктурном развитии
территории. Застройщики задали интересую�
щие их вопросы по строительству социально
значимых объектов, газификации района.

Представители Министерства сельс�
кого хозяйства КЧР приняли участие

во всероссийском совещании по воп�
росу реализации ФЦП «Устойчивое

развитие сельских территорий на 2014�
2017 годы и на период до 2020 года», ко�
торое провел директор Департамента раз�
вития сельских территорий Владимир Све�
женец.

Для устойчивого развития сельских территорий

Представители субъектов России расска�
зали о мероприятиях, которые будут реализо�
вываться в этом направлении в 2018�м и в
последующие годы в рамках региональных
программ.

В свою очередь начальник отдела инвес�
тиционных проектов и развития сельских тер�
риторий Минсельхоза КЧР Хасан Хамхоев
представил директору департамента заявоч�
ную документацию для участия регионально�
го министерства в программе «Устойчивое

развитие сельских территорий на 2014�2017
годы и на период до 2020 года».

«В КЧР до конца 2018 года по этой про�
грамме предусмотрено строительство пяти
объектов фельдшерских акушерских пунктов,
6 тыс. кв.м открытых многофункциональных
спортивных площадок, строительство 34,6 км
газопровода, 57,2 км водопровода, строитель�
ство одного Дома культуры, реконструкция
одного Дома культуры, строительство 3,2 км
дорог в сельской местности, предоставления
2,5 тыс. кв. м жилья гражданам, проживаю�
щим в сельской местности», � уточнил Хасан
Хамхоев.

Напомним, по итогам 2016 года КЧР стала
лидером среди субъектов СКФО по реализа�
ции федеральной целевой программы «Устой�
чивое развитие сельских территорий на 2014�
2017 годы и на период до 2020 года».

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.
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29 июня в республиканс�
кой прокуратуре состоялся
круглый стол, посвященный
проблемам с ОСАГО. Пред�
ставители Национального
банка по КЧР, регионального
отделения Общероссийского
народного фронта в Карача�
ево�Черкесии и Управления
Роспотребнадзора по КЧР
совместно с прокурором от�
дела по надзору за исполне�
нием федерального законода�
тельства прокуратуры КЧР
Дмитрием Кравченко сове�
щались, как же сделать так,
чтобы все было хорошо �
ОСАГО стало во всех смыс�
лах доступным, страховые
компании – более отзывчивы�
ми, а владельцы авто – юри�
дически грамотными.

В круглом столе не прини�
мали участие лишь сами «ви�
новники торжества» � руково�
дители страховых компаний,
которые, надо заметить,
крайне редко посещают по�
добные мероприятия. Види�
мо, эти вопросы их не сильно
беспокоят. Между тем про�
блем в страховой сфере пре�
достаточно.

Собравшиеся поговорили
о причинах того, почему же
всё�таки наши автомобилис�
ты при всем своём недоволь�
стве не хотят жаловаться «в
органы» на самоуправства
страховых компаний. Пред�
ставитель Народного фронта
Денис Струговцов отстаивал
свою точку зрения � причина
в банальной лени граждан,
которым проще заплатить
много, чем искать правды.
Опять же контроль за самой
системой слабоват и нео�
днозначен � местные надзор�
ные органы не имеют прав на
проверку головных офисов
страховщиков, где и вершат�
ся судьбы всех потенциаль�
ных получателей ОСАГО.

Сотрудник регионального
отделения департамента
страхового рынка Банка Рос�
сии, также отмечая недоста�
точную грамотность населе�
ния в данном вопросе, наста�
ивал на том, что ситуация в
целом идёт на улучшение и в
нынешнем году количество
жалоб населения снизилось.
Попутно он сетовал на бес�
честные действия граждан по
обману страховщиков с помо�
щью фиктивных аварийных
ситуаций и прочих уловок,
вследствие чего деятель�
ность страховщиков стано�
вится убыточной. По статис�
тике, страховые премии ОСА�
ГО за 2016 год в Карачаево�
Черкесской Республике со�
ставили 238 миллионов руб�
лей. В это же время компа�
нии выплатили автовладель�
цам, пострадавшим в авари�
ях, 651 миллион рублей. Так
что получается, бедствуют
наши СК, поддерживая себя
лишь за счёт объёмов рабо�
ты.

Представитель Управле�
ния Роспотребнадзора по
КЧР Надежда Попова отмети�
ла, что автовладельцы, ско�
рее всего, считают для себя
унизительным жаловаться
или просто не в состоянии
изложить свои мысли на бу�
маге, а без этого очень труд�

НЕ ДЛЯ ВСЕХ?!

Лицом
к проблеме

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ страхование автогражданской ответ�
ственности ОСАГО действует в России с 2003 года.

Обычный с виду документ на простом бланке, подтверж�
дающий, что гражданская ответственность собственника
и водителя транспортного средства застрахована. ОСАГО
действует на территории всей страны и защищает иму�
щественные интересы потерпевших и виновника аварии.
А ещё в последние годы полис является главной стра�
шилкой всех автовладельцев. Точнее, не он сам, а его
получение.

ОСАГО �

но что�то доказать.
Итак – лень, менталитет,

безграмотность граждан или
всё�таки отнюдь не божий
промысел самих СК? Здесь,
наверное, самое время слег�
ка коснуться предыстории
проблемы. Ведь все это ста�
ло накатывать девятым ва�
лом буквально несколько лет
назад после резкого и значи�
тельного увеличения стоимо�
сти страховых полисов. Ска�

чок цен на «авто�
гражданку» и перма�
нентное желание
большей части стра�
ховщиков взять со
страждущих «как по�
ложено» сделали
получение полиса
ОСАГО для владель�
цев автомобилей не
просто хождением
по мукам, а, выра�
жаясь современным
языком, жестким
квестом. Причем не
очень помогает даже
борьба с неграмот�
ностью среди авто�
владельцев в этом
вопросе.

Так, например,
активисты регио�
нального отделения
ОНФ в КЧР создали
в июле прошлого
года специальную
памятку автомоби�
листам для правиль�
ного расчёта коэф�
фициента бонус�ма�
лус и скидки за безаварийную
езду при заключении догово�
ра обязательного страхова�
ния автогражданской ответ�
ственности. Памятка была
призвана стать добрым дру�
гом для владельцев авто, бук�
вально пошаговой инструк�
цией в их борьбе с нарушени�
ями в расчётах страховых
премий. В начале текущего
года была создана ещё одна,
уже доработанная, памятка,
и, по словам члена регио�
нального штаба ОНФ в КЧР
Али Дзамыхова, даже появи�
лись первые положительные
примеры её применения.

� Один из жителей респуб�
лики после изучения подготов�
ленного в ОНФ материала
заплатил вдвое меньше ранее
рассчитанной стоимости по�
лиса ОСАГО, – сообщил он.

Однако, вопреки всем
ожиданиям, количество про�
блем с получением автостра�
ховок не уменьшилось. Воп�
росы возникают разные: от
нехватки полисов в офисах
до странного сбоя в програм�
ме получения электронного
документа. Как говорится, от
нелепого до смешного � один
шаг. Причём количество поли�
сов, как неоднократно заяв�
ляли руководители СК, всегда
в пределах положенного, это
на местах их придерживают,
создавая искусственный де�
фицит и, как следствие, пос�
ледующее удорожание
желанного документа. А на�

кручивают его стоимость по�
рой даже не в два, а в три и
больше раза, попутно навя�
зывая дополнительные, но не
обязательные по закону услу�
ги. А когда договорённость
достигнута, страховщик огла�
шает сумму, и опа! � автовла�
делец без денег, но с поли�
сом. Дорого и сердито! При�
чём полисов в таких случаях
всегда хватает. Так что ста�
новится понятно, почему не�
которые совершенно достой�
ные и добропорядочные граж�
дане длительно перемещают�
ся по дорогам «бесполисно»
на свой страх и риск � мно�
гим ОСАГО откровенно не по
карману.

Надо признать, что некото�
рые автовладельцы действи�
тельно пытаются сорвать со
страховщиков незаконный
куш. Уже давно ходят в реги�

оне упорные слухи о том, что
процветает в республике
весьма доходный бизнес –
прокат битых запчастей на
авто. Берешь, к примеру, по�
мятое крыло или лопнувший
бампер от старого «Мерса»
или БМВ, «Приоры» или «Тойо�
ты Камри» � они наиболее по�
пулярны, ставишь на свою
машину и предъявляешь в
страховую компанию. А потом
получаешь страховку и жи�
вешь себе припеваючи, об�
ратно поменяв битое на це�
лое.

Много чего умеют и так
называемые автоюристы,
формально берущие на себя
отстаивание прав и интере�
сов обманутых автовладель�
цев, но часто становящиеся
пособниками откровенных
мошенников.

В таких условиях страхо�
вым компаниям вроде как
невыгодно работать, но ведь
работают же. Иные на вид
даже процветают.

Весной 2017 года активис�
ты Народного фронта в КЧР
продолжили наступление по
всей «линии фронта» � прове�
ли мониторинг доступности
полиса ОСАГО при оформле�
нии электронного договора,
который теперь тоже есть в
помощь (!) автовладельцам. В
итоге в восьми проверенных
компаниях были обнаружены
проблемы.

� Мы так и не смогли прой�

ти онлайн�страхование при
тестировании оформления
электронного договора, � рас�
сказал эксперт регионально�
го отделения ОНФ, председа�
тель Союза профессиональ�
ных перевозчиков региона
Руслан Джамбаев. � Причины
были разные: в одних случа�
ях для юридических лиц стра�
хование онлайн недоступно,
выдаётся немотивированный
отказ и данные сбрасывают�
ся на первом же шаге. Сайты
других компаний отвечают,
что по техническим причинам
услуга онлайн�страхования
недоступна. Мы столкнулись
со случаями, когда автомоби�
листу на момент получения
водительского удостовере�
ния исполнилось 18 лет, но
так как при вводе начала ста�
жа учитывается только год, а
не формат даты – день, ме�
сяц, год, то система выдает
ошибку.

Заодно ОНФ проверил и
мониторинг приема и рас�
смотрения заявлений от
граждан на заключение дого�

вора ОСАГО в стра�
ховых компаниях.
Как итог � полный и
негативный разно�
бой. Где�то отказыва�
ются регистрировать
заявление и отправ�
ляют к руководству,
которое печально
объясняет, что «они
не занимаются реги�
страцией, у них нет
печати, журнала вхо�
дящей корреспон�
денции и автовла�
дельцам необходимо
почтой отправлять

поскольку и машина проста,
и водитель�безаварийщик. Но
этап оплаты на всех сайтах
зависал. В итоге в своих по�
исках приятель дошел до ка�
кой�то небольшой СК, где в
его присутствии ему быстро
сделали ОСАГО на том самом
сайте(!), где он сам не смог
это сделать, но… на тысячу
дороже, чем по расчету (цена
за услугу). Выгода очевидна,
и причина зависания сайта �
тоже.

И закрадывается в голову
страшное подозрение: а мо�
жет, все это просто сплани�
ровано «наверху», в головных
страховых компаниях и лю�
бые изменения к лучшему
тоже только через них? По�
добные предположения уже
не раз звучали от граждан на
совещаниях различного уров�
ня. Тогда выходит, что борьба
бессмысленна � плати и не
спорь?!

В июне неугомонные акти�
висты все того же Народного
фронта в Карачаево�Черке�
сии организовали акцию
«ОСАГО без нарушений», на�
правленную на популяриза�
цию памятки для автомоби�
листов по действиям при зак�
лючении договоров ОСАГО. С
участием СМИ и волонтеров
в Черкесске общественники
раздали водителям памятки и
объяснили действия по само�
стоятельному расчету сто�
имости полиса и повышению
коэффициента бонус�малус.

� Не стоит ждать и верить
устным обещаниям страховых
компаний, лучше обратиться к
ним в письменном виде за 30
дней до истечения срока, не
откладывая «удовольствие» на
последний день, – предупреж�
дает Руслан Джамбаев.

Немного позже в РО ОНФ
прошел круглый стол по про�
блемным вопросам при полу�
чении страхового автополиса
с участием представителей
СМИ, прокуратуры республи�
ки, Министерства промыш�
ленности и торговли КЧР, ре�
гиональных управлений
ГИБДД МВД, Роспотребнадзо�
ра и Федеральной антимоно�
польной службы. На заседа�
нии поговорили и о новом мо�
ниторинге продажи электрон�
ных полисов ОСАГО в респуб�
лике. Там же был презентован
образец ещё одного разрабо�
танного экспертами регио�
нального отделения ОНФ до�
кумента � заявления (претен�
зии) об отказе от дополнитель�
ных услуг и возврате денеж�
ных средств в так называемый
«период охлаждения» � когда
страховой компанией были
навязаны автомобилисту до�
полнительные услуги.

� Заявление было разра�
ботано нами в результате
многочисленных обращений
автомобилистов, жаловав�
шихся на навязывание стра�
ховыми компаниями дополни�
тельных услуг, – отметил экс�
перт регионального отделе�
ния ОНФ Андрей Гудимов.

Кстати, и надзорные орга�
ны, и общественники, и сами
«соискатели» ОСАГО утверж�
дают, что когда автовладель�
цы отстаивают свои интере�
сы решительно, законно ар�
гументируя свои намерения и
даже с диктофоном в руках,
то вопрос обычно решается
без проволочек и «поценно».
Вот только грамотных и ре�
шительных у нас пока мало�
вато. Памятки есть, сочув�
ствующие органы � тоже, а
граждане по�прежнему исте�
рят и ругаются при одной
мысли, что очередное ОСАГО
не за горами.

...Как тут не вспомнить
кота Матроскина из Просток�
вашино: «Средства у нас
есть. У нас ума не хватает».

Лариса НИКОЛАЕВА.

заявление или лично ехать в
головной офис, который рас�
положен не в КЧР». В других
офисах заявление принима�
ют, но по истечении 30 суток
не приглашают на заключе�
ние договора.

Здесь будет уместен ре�
альный случай с моим при�
ятелем, жителем соседнего
региона, который летом про�
шлого года возжелал офор�
мить свой страховой полис в
КЧР. Ему сказали, что у нас
это легче. Автомобиль у него
по нынешним временам про�
ще некуда – «Ока». И встре�
тили его в наших СК безра�
достно. В РЕСО�Гарантия не
отказали, но назвали отда�
ленный срок выдачи полиса.
В РОСГОССТРАХЕ вообще
отложили это на середину
осени. В «Макс» сказали, что
владельцу «Оки» лучше обра�
титься по месту жительства.
И лишь в одном гостеприим�
ном месте не отказали, а на�
против – в течение 3 дней
пообещали все сделать за…
7 с лишним тысяч рублей. Не
мудрствуя лукаво, мужчина
отправился восвояси в род�
ные пенаты и там продолжил
свои хождения по мукам. Ре�
зультат почти тот же. В отча�
янии, поскольку машина уже
стояла «на приколе», решил
он сам оформить электрон�
ный полис. Расчет был эко�
номичный, что�то около двух
с небольшим тысяч за полис,
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За и против

АСПЕКТЫ
ПРОБЛЕМЫ

ЕГЭ:

РОСОБРНАДЗОР и Обще�
ственная палата РФ по�

чти синхронно, с разницей в
неделю, начали сбор предло�
жений по совершенствова�
нию ЕГЭ. Рособрнадзор за�
кончит прием 11 августа, что�
бы объявить о возможных
корректировках до 1 сентяб�
ря. Общественная палата РФ
все поступившие предложе�
ния систематизирует на круг�
лом столе «Итоги ЕГЭ�2017»,
который пройдет в ОП РФ в
конце июля. Также свои пред�
ложения могут внести роди�
тели выпускников и те учени�
ки российских школ, которые
готовятся к сдаче экзамена в
следующем году. Таким обра�
зом, ставится задача скор�
ректировать образователь�
ную реформу в части ЕГЭ.

Некоторые преимущества
этой системы, в отличие от
той, по которой поступали в
вузы наши родители, хорошо
известны и понятны. ЕГЭ по�
могает избежать коррупции и
блата при поступлении в
вузы, позволяет не терять
годы напрасно, не поступив,
даёт возможность сравни�
вать качество образования в
разных школах и регионах,
позволяет выпускникам по�
ступать в отдалённые вузы,
не тратясь на дорогу, а всего
лишь отправив сведения о
сдаче ЕГЭ по почте. Облегча�
ется подача документов сра�
зу в несколько вузов, без не�
обходимости сдавать в каж�
дом из них экзамены.

Увы, время показало, что
многие из этих аргументов не
очень верны. Наивным выгля�

дит тезис о борьбе с корруп�
цией, ЕГЭ приводит лишь к
появлению новых коррупци�
онных схем. Объективность
тестов ЕГЭ в определении
знаний учащегося � тоже
весьма спорный вопрос. За�
частую правильный ответ на
вопрос можно подобрать ме�
тодом исключения. Система
подсчитывания баллов ЕГЭ
такова, что можно успешно
его сдать, будучи едва гра�
мотным.

Но есть и иное. В резуль�
тате перехода от полноцен�
ного экзамена к тестам стра�
дают логические и мысли�
тельные навыки, а также
творческое начало. Выбор
одного варианта из несколь�
ких не всегда показывает ре�
альные знания учащегося, так
как часть ответов может быть
выбрана случайно. В итоге
ЕГЭ приводит к новому виду
репетиторства, связанного с
повышением уровня знаний в
спецификациях ЕГЭ, отмена
же устной части экзамена
ухудшает качество знаний
абитуриентов.

Итак, нужен ли ЭГЭ и оп�
равдывает ли он себя?

Вот мнение участницы эк�
замена М. Каппушевой, пед�

колледж: «ЕГЭ � это стресс.
Те, кто не справился, кто не
выдержал напряжения, у кого
не хватило средств на подго�
товку, � тем не место на вер�

шине. Будьте добры � к стан�
ку, под ружье или еще куда�
нибудь, где нужна рабочая
сила. «Будь эффективным
или сдохни» � такова логика
ЕГЭ. А те, кто оказался «эф�
фективным», т. е. дети обес�
печенных родителей, кото�
рым не жалко денег на подго�
товку к ЕГЭ и учебу на плат�
ных местах в вузах, да неко�
торое количество «гениев»
составят будущую элиту «об�
щества потребления». Это
несправедливо.

Мы также попросили поде�
литься мнением Лёлю Тугову,
преподавателя древнерус�
ской литературы, КЧГУ:

� О людях, обученных по
системе ЕГЭ, остается толь�
ко сожалеть. Эти студенты не

способны воспринимать об�
зорные лекции, для них очень
большой объем. У них даже
возникают проблемы с тем,
чтобы просто записать лек�
цию. Сегодняшние абитури�
енты не в состоянии выпол�
нить те задачи, которые пе�
ред ними будут ставиться в
дальнейшем. Мои коллеги
говорят, что к ним приходят
дети даже без начального
образования. Даже русский
язык дается как иностранный,
он рассчитан на людей, кото�
рые будут разбирать инструк�
ции к пылесосам. Бывший
министр образования РФ
сказал, что основная задача
системы образования � об�
служивание производствен�
ных проблем. На самом деле
задача � воспитание людей.
А как воспитать патриота и
гражданина без изучения ис�
тории и литературы, которые
у нас теперь не носят обяза�
тельного характера? Система
ЕГЭ, которая у нас сейчас
существует, не развивает, а
разрушает человека. Если
государству нужен гражданин
не думающий, а тупо испол�
няющий функции, которые
ему предназначены, то Рос�
сия правильно сделала, что
перешла на ЕГЭ.

Сходное мнение высказы�
вает и Марина Тамбиева, пре�
подаватель истории отече�
ственной литературы:

� Для начала нужно сфор�
мулировать цели образова�
ния: это нравственное фор�
мирование личности. И, ко�
нечно, для этого нужно вер�
нуть в число предметов, не�
обходимых для поступления в
вуз, такие науки, как литера�
тура и история. Должны быть
четыре базовых предмета:
математика, история, лите�

ратура и язык. Нельзя огра�
ничиваться сугубо специаль�
ными предметами. Ранняя
узкая специализация не ве�
дет ни к чему хорошему.

У Лейлы Борлаковой, пре�
подавателя зарубежной жур�
налисти КЧГУ, иное мнение:

� У ЕГЭ множество пре�
имуществ. В девяностых го�
дах у каждого вуза было соб�
ственное направление подго�
товки. Столичные дети еще
могли ходить на очно�заочные
курсы. Но каково было про�
винциалам? Им приходилось
поступать на платные курсы
подготовки. Платные курсы
для столичных вузов выгля�
дели так: ты два года пла�
тишь, а потом у тебя совмес�
тные экзамены, школьные и
вузовские. И для тех, кто при�
ехал издалека, места оказы�
вались закрыты. Вуз был за�
интересован, чтобы два года
видеть родителей и детей,
брать с них деньги, а потом
решить, кто ему более инте�
ресен. Это была огромная
проблема. И появление еди�
ных требований я считаю ог�
ромным плюсом. Былое раз�
нообразие ничего не говори�
ло о качестве образования.
Оно было направлено на уве�
личение числа платных обра�
зовательных услуг. Кроме
того, раньше ребенок мог
сдавать экзамены только в
этом вузе, потому что время
и даты экзаменов были со�
вмещены. Вот мои ученики
поступают на физтех. Двое
проходят, двое не проходят.
Причем в Бауманский универ�
ситет они прошли бы легко.
Но экзамены уже окончены, и
двери закрыты. И что им
дальше делать, в армии слу�
жить?

Окончание на 9
й стр.
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Такие дети оказывались в

ситуации серьезнейшего про�
игрыша. Потерять год в мо�
лодости � это подлинно поте�
ря. ЕГЭ имеет свои плюсы.
Мы не можем вернуться к
прошлой системе проверки
знаний � это пройденный, не

АСПЕКТЫ
ПРОБЛЕМЫ

ЕГЭ:

оправдавший себя этап. Но
новая форма экзамена нуж�
дается в реструктуризации и
изменении типов заданий.

Лидия Костенко, препода�
ватель ИЗО и ДПИ, КЧПК им.
Умара Хабекова:

� Если ЕГЭ останется в
том виде, в котором он есть
сейчас, это будет интеллек�
туальный апокалипсис. Суще�
ствует разрыв между тем, что
ребёнок должен знать после
школы, и тем, что он должен
знать, поступая на бюджет�
ное место в вуз. Но если он

поступает в тот же вуз на
платной основе, требований
к нему становится суще�
ственно меньше. Для платно�
го обучения достаточно набо�
ра баллов, начисляемых за
выполнение простейших за�
даний. Если хочет брать вуз
ученика с таким уровнем зна�
ний � пусть берет. А вузу не�
куда деваться, потому что
иначе его закроют, а препо�
даватели потеряют рабочие
места. А молодые люди, в
свою очередь, идут в вуз, что�

бы получить отсрочку от ар�
мии. Процветают «фальши�
вые» вузы с крайне низким
качеством преподавания.
Необходимо привести эту
систему в норму. Требуется
не отмена ЕГЭ, а реформа
системы образования в це�
лом.

Марина Соколова, препо�
даватель информатики КЧПК:

� Система, позволяющая
абитуриентам подавать заяв�
ки в неограниченное количе�
ство вузов, бредовая. Чело�
век обращается в десять,

двадцать мест, а дальше на�
чинает смотреть, где его
возьмут. Такая свобода напо�
минает спекулятивную игру
на бирже.

Ирина Калмыкова, препо�
даватель�методист КЧПК:

� В чем�то это хорошо.
Открываются возможности
для абитуриентов из россий�
ской глубинки. Раньше для
них было очень сложно при�
езжать и поступать в столич�
ные университеты. Но это
только маленький аспект
большой проблемы: как вооб�
ще поднимать умных людей,
как выявлять реальные высо�
коинтеллектуальные группы,
как облегчать им возмож�
ность прихода в лучшие учеб�
ные заведения? Надо прово�
дить ЕГЭ на всех уровнях
школьного обучения. Если
человек начинает в четвер�
том или пятом классе полу�
чать по ЕГЭ какие�то выдаю�
щиеся оценки, его надо отме�
чать, ставить в специальную
программу. В зависимости от
достижений это может быть
национальная программа.
Сильные ученики отслежива�
ются университетами, уни�
верситеты сами предлагают
ученикам поступление.

Итак, мнения раздели�
лись. А что думают наши чи�
татели?

Г. НОВИКОВ,
стажер�практикант

КЧГУ.

СОХРАНИМ ДУШУ РЕБЕНКА '
СОХРАНИМ РОССИЮ


 Термин «экология
души ребенка» на сегод

няшний день трактуется
по
разному...

� На мой взгляд, он одно�
значно подразумевает ее ох�
рану, ведь «растет то, что мы
выращиваем в душе, � как
говорил Гете, � таков вечный
закон природы». И это пра�
вильно. Никто до сих пор не
усомнился в таком толкова�
нии.

Экология души школьника
подразумевает нашу заботу о
его личном духовном разви�
тии и будущем России. Не
ошибусь, если скажу, что дети
истосковались по красоте.
Это особенно заметно на
уроках литературы, когда я
стараюсь с помощью литера�
турных произведений взра�
щивать в них благородство,
добро, чуткость, милосердие.
Книги помогают учащимся
развиваться в нужном русле,
ведь только обогатившись
чистыми помыслами, они бу�
дут способны охранять окру�
жающую среду.


 Из вашего объяснения
я поняла, что основная на

грузка в этом плане ложит

ся на словесников...

� Да, потому что экологию
души рассматривают и рус�
ские, и зарубежные класси�
ки. Например, в стихотворе�
нии «Природа», вошедшем в
«Стихотворения в прозе»
Ивана Тургенева, объединя�
ются в одно целое два важ�
ных понятия: «жилой дом» и

ТЕМАТИКА этого года, определенная Президентом РФ
Владимиром Путиным, превратилась с первого января

в лейтмотив стратегического развития и приоритетных
проектов страны и нашей республики в частности. По�
этому сохранением окружающей среды усиленно зани�
маются хозяйственники, политики и общественные дея�
тели. Не меньшей проблемой является и экология внут�
реннего мира, души ребенка. О том, как она решается,
мы беседуем с учителем высшей категории, преподава�
телем русского языка и литературы гимназии №4 г. Усть�
Джегуты Эллой ДОХТОВОЙ.

«храм». Храмина � это и дом
природы, в то же время свя�
тое место. А сама природа
предстаёт в образе велича�
вой женщины, полной глубо�
ких дум, она восседает в ог�
ромной подземной храмине с
высокими сводами, напол�
ненной каким�то подземным
ровным светом. В начале
разговора лирический герой
убеждён, что отношения меж�
ду природой и человеком пол�
ны гармонии, что Природа �
это мать, заботящаяся о че�
ловеческом благе и счастье.
Но, поговорив с Матерью�
природой, герой понимает: не
всё так однозначно. Разум и
чувства выделяют человека
из мира природы. Люди жи�
вут по своим законам, а при�
рода � по своим. Возражать и
противиться этому бессмыс�
ленно. Горе человеку, если он
забудет о жизненных ценнос�
тях.

В школьную программу
входят произведения Федора
Тютчева, которые помогают
воспитывать ребенка через
рассуждения о загадочной
душе природы. Для него она �
живой организм, он так и пи�
шет:

«Не то, что мните вы,
природа:
Не слепок,
не бездушный лик �
В ней есть душа,
в ней есть свобода,
В ней есть любовь,
в ней есть язык…»
Если достучаться до сер�

дца ребенка такой поэтичес�
кой строкой, он может выра�
сти достойным человеком,
оберегающим естественную
красоту природы.

А взять речь? Даже буднич�
ную. Она привычна, как дыха�
ние, и в то же время исполне�
на Божественным отсветом
или искалечена лукавой лек�
сикой. В этой конкретности я
цитирую учащимся апостола
Иакова, напрямую связывав�
шего речь с духовной жизнью,
со спасением: «Кто не согре�
шает в слове, тот человек со�
вершенный, могущий обуздать
и все тело».


 К сожалению, сейчас
даже радиожурналисты, в
недавнем прошлом носи

тели эталонного литера

турного языка, грешат нео

правданными иностранны

ми заимствованиями,
сленгом, жаргонизмами,
бездуховностью. А без бла

гозвучных примеров сло

весная мишура, естествен

но, обедняет и речь, и эмо

ции. Совсем недавно воз

никла новая проблема так
называемой компьютер

ной культуры, вбрасываю

щей в обиход неоправдан

ные варианты слов, в кото

рых напрочь отсутствуют
русские корни: «апгрей

дить» в значении «усовер

шенствовать», «чатать»
вместо «общаться», «кре

занутый» в смысле «не

адекватный»... Что делать?

� Очень хороший вопрос.
Нам, учителям русского язы�
ка и литературы, пора пре�
кратить возмущаться этими
явлениями. Результат брюз�
жаний � лишь нервные срывы
и противостояние с подрас�
тающим поколением. Нужно
придумывать новые формы
воздействия на души детей,
стараясь быть необходимыми
им. Недавно я ознакомилась
с материалами Всероссийс�
кой конференции «Русский
язык как духовный и культур�
ный собиратель нации».

Окончание на 10
й стр.

ТРИНАДЦАТЬ лингвистов страны две недели исследо�
вали грамматику одного из самых сложных языков в

мире � абазинского.
Муслимат Курчева, представитель администрации Абазин�

ского района, рассказала, что эти специалисты ведут многолет�
ние исследования и неоднократно были на Кавказе. С 3 июля лин�
гвисты, а это профессорский состав и студенты Российского го�
сударственного гуманитарного университета и Высшей школы эко�
номики, занимались детальным изучением грамматики абазинс�
кого языка в тесном сотрудничестве с педагогическими коллекти�
вами образовательных учреждений Абазинского района.

По итогам экспедиции они планируют выпустить сборник науч�
ных статей. Приезд лингвистов стал возможным благодаря дого�
ворённости между главой районной администрации Мухаджиром
Нировым, профессором РГГУ Яковом Тестельцом и академичес�
ким руководителем бакалавриата отделения лингвистики Высшей
школы экономики Юрием Ландером.

Г. НОВИКОВ,
стажер�практикант КЧГУ.

Изучают абазинский

В  ГОДЫ Великой Отече�
ственной войны не было

людей, которые не оплакива�
ли бы гибель родственников
или знакомых. Гитче Гочияе�
ва, жительница аула Сары�
Тюза Усть�Джегутинского
района, проводила на фронт
трех сыновей. Вернулся до�
мой лишь один � Джагафар.
Кому, кроме Всевышнего, по�
стижима горечь доли женщи�
ны, потерявшей детей?

О Дагире написал друг�
сослуживец: мол, на глазах
упал замертво в тяжелом
сражении под Миллерово,
простите, что не смог вынес�
ти с поля боя, чтобы предать
земле. С тех пор мать каж�
дый день, до самой своей
кончины, молилась, чтобы
«там», наверху, ему было хо�
рошо. Но просить такое же о
Магомеде язык не поворачи�
вался. Три слова из «треу�
гольника» � «пропал без вес�
ти» � вселяли эфемерную на�
дежду: может, жив?..

Прошли годы. Не стало
Гитче. Но память о ее сыно�
вьях передалась по наслед�
ству. Благодаря стараниям
внуков они пополнили не�
сметные ряды Бессмертного
полка, правда, без портретов,
только с данными � имя, фа�
милия, отчество, фотографии
не сохранились... А следом �
случайность ли, чудо? При
изучении банка данных «Ме�
мориал», созданного по ини�
циативе Министерства обо�
роны Российской Федерации
в 2007 году, правнук Таулан
вдруг наткнулся на знакомую,
вернее, собственную фами�
лию � Гочияев. Удивился: имя,
как у брата дедушки и по от�
честву его тезка. В персо�
нальных данных было отме�
чено место рождения � аул
Сары�Тюз. Пронзила мысль:
«Да это же дядя моего отца
Аскера! Надо немедленно
ему сообщить!»

Новость ошеломила всех
родственников. Женщины
плакали навзрыд, мужчины
крепились, но пожилым это не
удавалось � взор то и дело
затуманивался и по щекам
нет�нет да и текли слезы.
Рассматривая документы, га�
дали, на кого он похож. С
маленького размытого сним�
ка смотрел парень с соболи�
ными густыми бровями и пра�
вильным овальным лицом.
«Религия � мусульманин. Ме�
сто, где попал в плен, � Мил�
лерово. Звание: младший
лейтенант. Рост � 165. Глаза
карие. Волосы черные. Осо�
бых примет нет. Умер 11.12.
1943». Сухая педантичная ха�
рактеристика, а за ней � не�
передаваемая человеческим
языком преисподняя, создан�
ная фашистскими извергами
на Земле.

В ОБД «Мемориал» были
обнародованы не только све�
дения о безвозвратных поте�
рях Красной Армии в Вели�
кую Отечественную войну, но
и первичные места захороне�

НИКТО
НЕ ЗАБЫТ…

ний более чем 5 миллионов
солдат и офицеров, среди них
и место упокоения Дагира �
кладбище, с уточнением � «4
ряд, могила № 96».

Провинциальный город
Петрикау, в польской транс�
крипции Пётркув�Трибунальс�
кий, расположен в Польше, в
Лодзинском воеводстве, на
берегу живописной реки
Страве. Достопримечатель�
ность у этого города одна �
кладбище советских солдат и
военнопленных.

Данные «Мемориала», ко�
нечно, ничтожно скудны для
восстановления судьбы Даги�
ра Гочияева, но даже эти кру�
пинки бесценны, потому что
позволили восстановить
справедливость, вписав его
имя в историю Великой Оте�
чественной войны.

«Богова делянка», как име�
нуют погост местные жители,
основанная в 1967 году по
проекту польских архитекто�
ров Станислава Жалобного и
Михала Галкевича, когда по�
ляки еще не страдали амне�
зией в отношении советских
освободителей, расположена
на месте концлагерей № 237
и № 264, где находились пер�
вичные захоронения советс�
ких военнопленных. Причины
их гибели � голод и инфекци�
онные болезни. В центре
кладбища располагается че�
тырехметровый обелиск с
вырезанной звездой и инфор�
мационной надписью на
польском и русском языках,
заканчивающейся обобщени�
ем: «В честь их памяти».

Фашисты подобрали Даги�
ра контуженным (так что друг
его в разгаре боя трагически
ошибся). Приведя в сознание
и слегка подлечив, замучили
непосильным ежедневным
двадцатичасовым трудом и
голодом � куском хлеба да
миской баланды, овчарок
кормили лучше, чем людей.
Через полгода молодого пар�
ня, призванного в армию здо�
ровым, не стало.

На топчане одного из ла�
герей военнопленный А. Мер�
кулов (имя неизвестно) напи�
сал карандашом: «...Настанет
день, когда немцам отомстят
за нас». ...Отомстили, уничто�
жили гидру в ее логове. Голос
другого заключенного � Юли�
уса Фучика � дошел до нас
через его книгу «Репортаж с
петлей на шее». Обращаясь к
нам, писатель сказал: «Об
одном прошу, не забудьте!
Терпеливо собирайте свиде�
тельства о тех, кто пал за
себя и за вас». Имя нашего
земляка Дагира Гочияева
воскресло из небытия, на�
верное, для того, чтобы мы
почтили его память, по край�
ней мере, мне так думается.

Прошлого не поправить.
Но мы в силах предотвратить
новый ад на земле, сполохи
которого «тушат» наши сол�
даты в Сирии, по сути, ровес�
ники Дагира.

Бэлла БАГДАСАРОВА.
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20 июля отмечал�
ся очередной Все�
мирный день шахмат
под эгидой Между�
народной шахмат�
ной федерации FIDE.

Эта традиция берет своё
начало с 1966 года и направ�

Ваш ход Всемирный день шахмат
лена на развитие шахматной
культуры и знаний.

В Карачаево�Черкесии
функционирует региональная
общественная организация
шахматно�шашечная феде�
рация КЧР. Президент феде�
рации � Казбек Акбаев.

Тысячи поклонников и це�
нителей увлекаются этой

древней игрой. Именно для
них в сегодняшней рубрике
«Ваш ход» мы предлагаем две
шахматные композиции�за�
дачи. Белые начинают и ста�
вят мат в 2 хода.

Играйте в шахматы! С
Международным днём шах�
мат!

М. ЖАРОВ.

Год здоровья

В Карачаево�Черкесском региональном отделении об�
щероссийской общественной организации «Всерос�

сийское общество слепых» прошла презентация игры в
настольный теннис для слепых с международным назва�
нием «шоудаун».

В мероприятии приняли участие заместитель мини�
стра труда и социального развития КЧР Ольга Прыгунова
и первый заместитель министра физической культуры и
спорта КЧР Ахмед Тхагапсов.

РАВНОДУШНЫХ
НЕ БЫЛО

личного уровня. Впереди �
реальная перспектива войти
в программу Паралимпийских
игр.

В России этой игрой уже
охвачены 71 региональная и
местная организация ВОС.
Карачаево�Черкесская стала
семьдесят второй.

По словам руководителя
физкультурно�оздоровитель�
ного реабилитационного ком�
плекса отделения Сергея
Спарилупа, шоудаун обогатит
занятия адаптивной физичес�
кой культурой, представляю�
щие часть государственной
политики, направленной на
комплексную реабилитацию,
улучшение качества жизни,
социализацию и интеграцию
в общество людей с ограни�
ченными возможностями. В
спортивном комплексе осно�
вательно «прижились» секции
голбола, армрестлинга, пау�
эрлифтинга, шашек и шахмат.
Результаты их работы раду�
ют. За последние пять лет
спортивные достижения ин�
валидов значительно вырос�
ли. Они � постоянные участ�
ники различных региональных
соревнований, включая

СКФО, Всероссийские со�
ревнования по русским шаш�
кам и спартакиады людей с
ограниченными возможнос�
тями, проходящие в городе
Сочи. О высокой качествен�
ной подготовке спортсменов
свидетельствуют множество
грамот, дипломов, медалей и

кубков, завоеванных ими в
состязаниях по плаванию,
легкой атлетике, армрестлин�
гу и другим видам спорта. Два
спортсмена имеют разряды
кандидатов в мастера спорта.

«Освоить ее нетрудно, �
разъяснил председатель рес�
публиканского отделения
ООО «ВОС» Сергей Дубовик.
� В ней совмещены элемен�
ты настольного тенниса и
аэрохоккея. Спортсмены иг�
рают за столом, конструкция
которого дает полное равен�
ство между различными кате�
гориями инвалидов по зре�
нию. В числе инвентаря и обо�
рудования � ракетки, напоми�
нающие биты для игры в кри�
кет, перчатка с толстой тыль�
ной поверхностью для защи�
ты рук от ударов мяча, плас�
тиковые мячики, издающие
звуки за счет мелких сталь�
ных шариков, которые нахо�
дятся внутри них, непроница�
емые очки. И, конечно же,
специализированный, разде�
ленный экраном, огорожен�
ный бортиками стол для тен�
ниса, с закругленными угла�
ми.

Мы решили популяризиро�

вать этот адаптивный вид
спорта в рамках здорового
образа жизни, потому что он
не только развивает реак�
цию, силу, ловкость, скорость
мышления, координацию, но
и является уникальным мето�
дом реабилитации наших ин�
валидов. К юбилею республи�
ки наш комплекс успеет пре�
вратиться в полноценную
площадку для организации
доступной среды».

Сергей Дубовик тепло и
сердечно поблагодарил Ми�
нистерство труда за помощь
в приобретении необходимо�
го для игры инвентаря и Ми�
нистерство физической куль�

туры и спорта за финансовую
поддержку спортсменов�ин�
валидов � участников Все�
российских соревнований по
шахматам.

На мастер�классе участ�
ники презентации увидели
учебный видеофильм, в кото�
ром подробно рассказыва�
лось о правилах игры, поэто�
му борьба, последовавшая
вслед за ним, воспринялась
легко и с большим интересом.
Перед началом показатель�
ных состязаний, прошедших
по регламенту в абсолютной
тишине, судья проверил не�
проницаемость очков, состо�
яние инвентаря и защиту ки�
стей рук спортсменов. Игро�
ки менялись местами после
каждого сета, время для сме�
ны стороны ограничивалось
одной минутой. Аплодировать
зрителям разрешалось лишь
при остановке игры, когда за�
бивался гол.

Любовь Горбунова, так
грациозно отбивавшая мяч,
что не верилось в ее слепоту,
рассказала после матча:
«Нас обучали месяца два.
Уверенность пришла не сра�
зу. Несмотря на звуковой мяч,
первые тренировки давались
с трудом. Не сразу, но я на�
училась находиться у фрон�
тальной стороны стола, не
держать неиграющую руку в
пределах игрового поля и не
передвигаться вдоль про�
дольных сторон».

Презентация завершилась
радостным событием � Ахмед
Тхагапсов вручил шести тен�
нисистам сертификаты для
бесплатного приобретения
спорттоваров в магазине
«Спортмастер».

Бэлла БАГДАСАРОВА.
Фото автора.

ЭТА ДИНАМИЧНАЯ
спортивная игра для инвали�
дов по зрению появилась в
Канаде 57 лет назад. Ее со�
здатели Джо Рьюис и Патрик
Йорк разработали правила и
необходимое оборудование.
Позднее, в 2009 году, Между�
народная спортивная органи�
зация слепых (ИБСА) вырабо�
тала и утвердила междуна�
родные правила по шоудау�
ну. Сейчас он признан во всем
мире � популяризаторы регу�
лярно устраивают междуна�
родные соревнования раз�

Окончание.
Начало на 9
й стр.

Для меня стали открыти�
ем многие рассуждения о пу�
тях сохранения русской речи,
по сути � признания в любви
к русскому языку. То, что мне
пригодится в воспитательно�
учебной практике, я взяла на
заметку. Только прислушай�
тесь, сколько мудрости в этих
словах: «Там, где нарушается
достоинство человеческого
слова, происходит искажение
достоинства человека, отход
от нравственности, от куль�
туры человеческих отноше�
ний – и человек становится
рабом, скотом, зверем, не
помнящим своего родства».
«Классный тюнинг у тачки!
Фарэва! Это бойфренд той
бизнесвумен? Вау! Как насчет
бодибилдинга и фитнеса? А
может, дайвинг? Определись
с сайдингом. Ты геймер? Ха�
кер или юзер? Фифти�фифти?
О�кей!» Чтобы такая «ересь»
прекратила инфицировать
язык и огрублять чувства де�
тей, мы, учителя, должны не
только постоянно повышать
свой профессионализм, но и
психологически развивать в
себе навыки противостояния
опошлению речи.

 На уроках русского языка
я пытаюсь освобождать детей
от духовной глухоты, расска�
зываю об уродливой транс�
формации слов из церковной
жизни, к примеру общежитие
(общага), брат (братва и бра�
телло). К Дню Победы они уже
знали, что словом «братия»
чаще всего взывает к людям
Господь со страниц Священ�
ного Писания, и поняли, поче�
му Сталин, отделивший себя
от церкви, обратился к совет�

скому народу в самый трагич�
ный для страны период, в на�
чале Великой Отечественной
войны, традиционными цер�
ковными словами: «Братья и
сестры».


 То есть, по
вашему,
возможность полноценной
защиты русского языка и,
как следствие, детской
души существует...

� Да. Это обязанность каж�
дого культурного человека,
патриота! Особо подчерки�
ваю, восстановление и сохра�
нение экологии Земли нужно
начинать с сохранения эколо�
гии детской души. Уверена,
что это улучшит жизнь в на�
шей стране. Мне повезло, я
выбрала профессию, которая
позволяет служить России, ее
святыне � русскому языку,
служить через драгоценное
классическое наследие – оте�
чественную словесность,
важнейшую составляющую
культуры и духовной среды
обитания народа.

 Анна Ахматова написала
в годы Великой Отечествен�
ной войны:

«Не страшно под пулями
мертвыми лечь,
Не горько остаться
без крова,
И мы сохраним тебя,
русская речь,
Великое русское слово.
Свободным и чистым тебя
пронесем,
И внукам дадим,
и от плена спасем
Навеки».
Мне кажется, эти слова

заставляют задуматься над
качеством русского языка,
который мы преподаем де�
тям...

Л. КАРАБАШЕВА.

СОХРАНИМ ДУШУ
РЕБЕНКА '
СОХРАНИМ РОССИЮ

А ВПЕРВЫЕ о чае рассказа�
ли казаки Петров и Ялышев, ко�
торые в 1567 году побывали в
Китае. Но их рассказы о дико�
винном напитке, который упот�
ребляют в далекой стране, не
вызвал большого интереса.
Наши национальные сбитни
были более привычны для рус�
ских людей.

В 1618 году у царя Михаи�
ла, первого представителя ди�
настии Романовых на русском
престоле, появилась возмож�
ность попробовать чай лично.
Китайские послы, прибывшие в
Россию, привезли правителю
несколько образцов чая. Веро�
ятно, от напитка Михаил Федо�
рович не пришел в восторг, и о
чае забыли еще на 20 лет.

Скорее всего, началом чай�
ной истории в России можно
считать 1638 год. Русский по�
сол Василий Старков вернулся
в Москву от монгольского пра�
вителя Алтын�хана и привез в
подарок русскому царю 4 пуда
чайных листьев. Старков объяс�
нил, что эти листья нужно «ва�
рить в воде».

Михаил Федорович решил
угостить чаем бояр, которым
напиток понравился. Так чай
начал проникать в Россию, хотя
из�за своей редкости и, соот�
ветственно, дороговизны дол�
гое время был доступен только
элите русского общества.

В 1698 году между Россией
и Китаем был подписан Нерчин�

Это интересно

Когда в России
появился чай

ИНТЕРЕСНЫЙ факт – в России чай появился раньше, чем в
Англии. Хотя и в нашей стране традиция пить чай не такая

древняя. Долгое время на Руси пили различные травяные от�
вары, которые по вкусу и пользе ничуть не уступали чаю.

ский торговый договор, и вско�
ре торговля между этими дву�
мя странами стала беспошлин�
ной. Чай стал привычным това�
ром на русских ярмарках.

В конце XVIII века цена на чай
стала доступной широким сло�
ям населения, и китайский на�
питок начал конкурировать с
традиционным русским квасом.
Из Китая в Россию чай достав�
лялся по сухопутному тракту, ко�
торый назывался «Великий чай�
ный путь».

Писатель Александр Дюма�
отец, посетивший в свое время
Россию, отмечал, что «лучший
чай пьют в Санкт�Петербурге и
в целом по всей России». Это
было связано с тем, что в Ев�
ропу чай доставлялся морским
путем, а перевозка сухих лис�
тьев в сырых трюмах существен�
но влияла на качество чая.

Караванный путь был един�
ственным способом поставки
чая в Россию до открытия
Транссибирской железнодо�
рожной магистрали.

С начала 19 века в России
предпринимались попытки вы�
ращивания чая. В 1814 году
первая чайная плантация была
заложена в Крыму. Но экспери�
мент закончился неудачей – но�
вая культура не прижилась. С
1847 года чай начали выращи�
вать в Грузии, а позднее на
Северном Кавказе на террито�
рии современного Краснодар�
ского края.
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Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем
(КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.Морозова, 50а;
e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.89283920867) выполняются работы
по подготовке проекта межевания земельных участков, выделяемых
в счет доли в праве общей собственности с кадастровым номером:

09:07:0000000:1953, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №64 (пашня) площа�
дью 1,24 га.

Заказчиком кадастровых работ является Киикова Занифа Сеит�
Умаровна (КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Гюрюльдеук, ул. Свет�
лая, дом №11, тел. 89280299309).

09:07:0000000:2735, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК Красногорский, поле №18 (пашня) площа�
дью 1,13 га, поле №135 (сенокос) площадью 1,32 га, поле №288
(пастбище) площадью 2,97 га.

Заказчиком кадастровых работ является Мамаев Назир Ханапи�
евич (КЧР, Усть�Джегутинский район, ст. Красногорская, ул. Кубанс�
кая, дом №20. тел. 89283929433).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить�
ся по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.Мо�
розова, 50а. Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский рай�
он, г.Усть�Джегута, ул.Морозова, 50а.

Кадастровый инженер Байчоров Мурат Олегович (квалификаци�
онный аттестат № 09�11�12; адрес: г.Черкесск, ул. Красноармейская,
д.144А; тел. 89632833666; e�mail: kc�zemlya@mail.ru) выполняет када�
стровые работы по уточнению местоположения границ земельного
участка с кадастровым номером 09:01:0080001:96, расположенного
по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а.Адиль�Халк, ул.Мекке, д.39.
Смежный земельный участок, с правообладателем которого требует�
ся согласовать местоположение границ: РФ, КЧР, Ногайский район,
а.Адиль�Халк, ул.Мекке, д.37, с кадастровым номером
09:01:0080001:94. Заказчиком кадастровых работ является Джазов
Руслан Мухарбиевич (КЧР, Ногайский р�н, а.Адиль�Халк, ул.Х.Куму�
кова, д.3; тел. 89280328842).

При проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до�
кументы о правах на земельный участок. Собрание заинтересован�
ных лиц состоится с 22.07.2017 г. по 22.08.2017 г. по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Красноармейская, д. 144А, где можно ознакомиться с ме�
жевым планом земельного участка. Возражения, дополнения, пред�
ложения по доработке межевого плана земельного участка принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г.Черкесск, ул.Красноармейская, д.144А.

Кадастровый инженер Каитов Мунир Идрисович (номер
аттестата 01�11�124 от 26.09.2011 г., адрес регистрации
Карачаевский район, а. Учкулан, ул. Советская, 32) прово�
дит уточнение границ земельного участка, расположенно�
го по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкес�
ская Республика, г. Теберда, территория бывшего пионер�
ского лагеря Тюльпан, площадью 1200 кв. м, с кадастро�
вым номером 09:10:0050106:839 и земельного участка, рас�
положенного по адресу: Российская Федерация, Карачае�
во�Черкесская Республика, г. Теберда, территория бывше�
го пионерского лагеря Тюльпан, площадью 1200 кв. м, с
кадастровым номером 09:10:0050106:838.

По вопросам согласования границ обращаться в тече�
ние месяца  со дня опубликования объявления по адресу:
г. Карачаевск, ул. Чкалова, д. 1, кабинет № 16.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР,
Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел.
8�963�170�11�39) выполняются работы по подготовке проектов меже�
вания з/у, выделяемых в счет земельных долей:

в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:3522, расположенные по
адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК «Сторожевая», поле № 90 (паш�
ня); поле № 87 (сенокос); поле № 35 (пастбище); в отношении з/у с
к.н. 09:06:0000000:13479, расположенные по адресу: КЧР, Зеленчук�
ский р�н, СПК «Сторожевая», поле № 87 (сенокос); поле № 35 (па�
стбище); в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:13497, расположенные
по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК «Сторожевая», поле № 53
(сенокос); поле № 35 (пастбище); в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:3439, расположенные по адресу: КЧР, Зеленчукский
р�н, СПК «Сторожевая», поле № 83 (пашня); поле № 30 (сенокос);
поле № 35 (пастбище); в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:3142,
расположенные по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК «Стороже�
вая», поле № 83 (пашня); поле № 20 и № 7 (сенокос); поле № 35
(пастбище). Заказчиком работ по подготовке проектов межевания
является Кипкеев Хызыр Таубиевич, проживающий по адресу: КЧР,
Зеленчукский р�н, ст. Сторожевая, ул. Пролетарская, дом №7, тел. 8�
988�618�09�07;

в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:399:14686:636:672:442:491,
расположенные по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК «Зеленчук»,
поле № 110, пашня. Заказчиком работ по подготовке проектов ме�
жевания является Каитов Магомед Борисович, проживающий по
адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, ст. Зеленчукская, ул. Проточная, 17,
тел. 8�928�326�76�66.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно�
ванные возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по вышеуказанному адресу.
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Во саду ли,
в огороде

СОДА С УКСУСОМ:

МАЛО кому не докучали ни
разу в жизни муравьи.

Вот ведь маленькие, почти
неприметные, а умеют отра�
вить жизнь человеку и в доме,
и вне его. Немало этих насе�
комых живёт обычно и в ого�
роде, создавая кучу проблем
хозяевам земельного участ�
ка. Но есть, есть способы
избавиться от нежелательно�

не панацея, но все же...
го соседства с незва�
ными гостями�прижи�
валами. И это � с помо�
щью обычной соды.

Разводим в 10 л
воды 1 пачку соды и
заливаем полученный
раствор в пластмассо�
вые бутылки, крышки в
которых прокалываем в
нескольких местах. Те�
перь мы во всеоружии, и ког�
да во время прополки встре�
чаются муравьиные гнезда,
необходимо разворошить их
тяпкой, полить содовым ра�
створом и закрыть обратно
землёй. Делать это лучше ве�
черком, а к утру муравьи
обычно пропадают.

И вообще сода – один из
верных помощников любого
дачника. А главное � всегда
рядом, ведь ее можно без
проблем приобрести в любом
продуктовом магазине. Сфе�
ра её применения столь ши�

рока, что, вне всяких сомне�
ний, этот продукт необходи�
мо обязательно включить в
список товаров первой необ�
ходимости в начале дачного
сезона, и даже раньше! Она
способна помочь практичес�
ки в любой ситуации.

Так, например, если вы
выращиваете на своём дач�
ном участке виноград, не за�
будьте в период созревания
ягод опрыскать лозу раство�
ром соды, который готовится
так: 75 г соды растворите в
10 литрах воды. Данная про�
цедура защитит виноград от

серой гнили, а также повысит
содержание сахаров в яго�
дах.  Аналогичным раствором
можно опрыскивать абсолют�
но все фруктовые деревья
для борьбы с листогрызущи�
ми гусеницами.

Сода � одно из эффектив�
ных средств в борьбе против
мучнистой росы. Раствор
чайной ложки соды в литре
тёплой воды можно приме�
нять для профилактического
опрыскивания огурцов. Кры�
жовник и смородину обрабо�
тайте комплексным сред�

ством: 1 столовая ложка
соды, 1 таблетка аспирина, 1
чайная ложка любого сред�
ства для мытья посуды либо
жидкого мыла, 1 столовая
ложка растительного масла.
Все компоненты следует раз�
мешать и добавить в 4,5 лит�
ра воды. Раствором соды (1
ст. л. на 10 литров воды) по�
лейте огурцы, и тогда вы смо�
жете предотвратить преждев�
ременное пожелтение листь�
ев. Чтобы избавиться от гу�
сениц, многие огородники
посыпают сухим содовым
порошком капустные листья.

Вот сколько пользы мож�
но извлечь из обычной пачки
соды, если быть во всеору�
жии и знать все необходимое.

Но и уксус не промах! По�
могает не меньше, когда в
огороде беда. Например, хо�
рошо поможет от блошек на
капусте. Для этого капусту
нужно опрыскивать 70%�ным
столовым уксусом: одну лож�
ку на 10 литров воды. Этим
же раствором можно опрыс�
кать редиску, хрен, редьку и
щавель, брюкву, репу. И всех
блошек как ветром сдует. Те�
перь мы знаем, это верное
средство. Кстати, на «уксус�
ные» растения бабочки�бе�
лянки боятся садиться, да и
тля исчезает.

А ещё уксус помогает бо�
роться с колорадским жуком.
Для этого одну пачку сухой
горчицы нужно развести в
ведре воды, добавить 100 мл
столового 9%�ного уксуса,
тщательно перемешать и оп�
рыскать этой смесью ботву
картофеля. Жуки в шоке!

Экспериментируйте, про�
буйте и удачной вам садово�
огородной деятельности!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

МАКУШКА лета наклони�
лась в сторону осени,

светлое время дня исправно
идёт на убыль, а нам с вами
пора начинать заботиться о
заготовках на зиму, ведь все
знают, когда необходимо по�
думать о тех самых санях. И
сегодня мы поговорим о том,
какими способами лучше со�
хранить дары летнего сезона
для себя любимых. Вот, на�
пример, золотистый и аро�
матный абрикос. Чудо�вкус,
масса пользы и неограничен�
ные возможности для кон�
сервации � от банальной за�
морозки и сушки до самых
неожиданных рецептов. Од�
нако оставим кулинарные
изыски на потом и поговорим
о рецептах абрикосового ва�
ренья � такого же душистого
и яркого, как и сами пло�
ды. Это варенье не только
вкусное и красивое, но и
полезное, ведь абрикос �
лидер по содержанию ка�
ротина (провитамина А),
который в свою очередь
подавляет выработку сво�
бодных радикалов и повы�
шает иммунитет. Кроме
того, абрикос � прекрасное
средство для поддержа�
ния фигуры в отличной
форме, для профилактики
и лечения заболеваний сер�
дечно�сосудистой системы и
желудочно�кишечного тракта.

«Царское» варенье из аб�
рикосов получается неверо�
ятно нежным, ароматным и
по�царски вкусным. Берём 1
кг абрикосов, 1 кг сахара,
стакан воды. Спелые, но
твердые плоды промыть и
обсушить, а затем аккуратно
надломить и извлечь косточ�

РЕЦЕПТЫ ОТ...

ки, не разделяя плода. Кос�
точки нужно 5 минут прока�
лить в разогретой духовке, а
затем извлечь ароматные яд�
рышки, которые вкладывают�
ся обратно в абрикос, на ме�
сто косточки. Плоды аккурат�
но соединяем. Из воды с са�
харом готовим сироп, кипя�
тим и заливаем абрикосы.
Когда они остынут, емкость с
заготовкой варенья снова

доводим до кипения, снимаем
с огня и опять охлаждаем. В
третий раз абрикосовое ва�
ренье доводится до кипения
и варится до полной готовно�
сти, после чего его нужно раз�
лить по банкам и закатать.

А если в варенье из абри�
косов добавить грецкие
орешки, получится очень нео�
бычный вкус. Берем 1 кг не�

много перезревших абрико�
сов, 150 г грецких орехов, 1,5
стакана чистой воды и 1 кг
сахара. Абрикосы нужно про�
мыть, разрезать каждый плод
пополам и вытащить косточ�
ки. Из воды и сахара варим
сироп для варенья, а когда он
начнет кипеть, высыпаем в
него половинки абрикосов и
грецкие орехи. Еще 5 минут
варим и снимаем с плиты. Ос�
тавляем до утра, чтобы напи�
талось ароматом, затем сно�
ва варим теперь уже 20 ми�
нут на медленном огне. Гото�
вое варенье разливаем в
стерилизованные банки, за�
катываем и укутываем в оде�
яло.

И еще один рецепт сыро�
го варенья из абрикосов. Мы�
тые абрикосы без косточек
крутим на мясорубке. Полу�
ченное пюре смешиваем с
сахаром. На пять килограмм
абрикосов рекомендуется

брать в два раза боль�
ше сахара, но тем, кто
не любит приторное,
можно 7�8 кг. Три апель�
сина и один лимон хо�
рошо моем, обдаём ки�
пятком и с кожурой про�
пускаем через мясо�
рубку, а затем добавля�
ем в абрикосовое пюре.
Всю массу тщательно
перемешиваем до пол�
ного растворения саха�
ра. Готовое варенье из
абрикосов укладываем

в стерилизованные банки, за�
катываем. Хранить в про�
хладном месте, погребе или
подвале. Кстати, такое варе�
нье можно и сварить, но тог�
да нужно сахара брать в 2
раза меньше.

Приятного вам чаепития с
вареньем из абрикосов!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

� прораб�дорожный мастер,
� инженер�механик,
� водители на «ЗИЛ», «КамАЗ»,
  автобус «ПАЗ»,

ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:

Обр. по тел.: 22*85*40, 22*85*50.

� машинист экскаватора,
� машинист автокрана,
� машинист катка,
� асфальтобетонщик.

35.02.16 Эксплуатация и ремонт сельскохозяйственной техни*
ки и оборудования (срок обучения 3 года      10 мес. / 2 года 10 мес.);

35.02.05 Агрономия (срок обучения 3 года 10 мес. / 2 года 10
мес.);

23.02.03 Техническое обслуживание и ремонт автомобильного
транспорта  (срок обучения 3 года 10 мес. / 2 года 10 мес.);

35.01.13 Тракторист*машинист сельскохозяйственного произ*
водства (срок обучения 2 года 5 мес. /10 мес.)

23.01.17  Мастер по ремонту и обслуживанию автомобилей
(срок обучения 2 года 10 мес./1 год 10 мес.);

21.02.05 Земельно*имущественные отношения (срок обучения
2 года 10 мес. / 1 год 10 мес.);

38.02.01 Экономика и бухгалтерский учет (по отраслям) (срок
обучения 2 года 10 мес. / 1 год 10 мес.)

20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях (срок обучения 3
года 10 мес. / 2 года 10 мес.);

29.02.04 Конструирование, моделирование и технология швей*
ных изделий (срок обучения 3 года 10 мес. / 2 года 10 мес.).

Зачисление в КЧР ГБПОО «Аграрно�технологический колледж»
производится по итогам собеседования (без вступительных экзаме�
нов). Обучение бесплатное. Все студенты обеспечиваются местами
в общежитии, медицинским обслуживанием, стипендией.

Юноши пользуются отсрочкой от призыва в ряды ВС РФ.

Лицензия № 119 от 17.09.2013 г.
Свидетельство государственной аккредитации №217 от 20.02.2015 г.

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ
НА 2017*2018 УЧЕБНЫЙ ГОД

ПО СЛЕДУЮЩИМ СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

Карачаево	Черкесская республиканская
государственная бюджетная профессиональная

образовательная организация
«Аграрно	технологический колледж»

на базе основного общего образования (9 класс)
и  среднего общего образования (11 класс)

Наш адрес:  КЧР, Ногайский район,
пос. Эркен*Шахар, ул. Некрасова, 20.

e*mail: profliceyl@mail.ru
Тел.: 8 (878*70) 5*40*85, 5*42*79.

Желаем долгих лет
счастливой жизни!
70 лет – это не мно�
го, а веха в твоей
жизни. Хотим уви�
деть тебя такой же
красивой  и счастли�
вой в 100 лет.
Да благословит тебя
Всевышний!

Любимая наша

ИОНОВА
Фатима

Азаматовна!
ПОЗДРАВЛЯЕМ ТЕБЯ
с заслуженным юбилеем!

Твои родные: внучка, дочка, зять, муж.

Коллектив РБУ «Центр социального обслуживания населе�
ния» выражает искренние соболезнования Быковской Лидии
Сергеевне и разделяет горечь утраты в связи с трагической
кончиной ее мужа

БЫКОВСКОГО Анатолия Михайловича
и племянника

ЧЕРНЫШОВА Сергея Васильевича.

РАЗНОЕ

 Администрация Хабезско�
го муниципального района вы�
деляет бесплатно в собствен�
ность гражданам, имеющим
трех и более детей, земельный
участок из земель населенных
пунктов с кадастровым номе�
ром 09:03:0180118:46, площа�
дью 1500 кв. м, для ведения
личного подсобного хозяйства,
расположенный по адресу:
Российская Федерация, Кара�
чаево�Черкесская Республи�
ка, Хабезский район, а. Хабез,
участок № 30.

Граждане, заинтересован�
ные в предоставлении зе�
мельного участка, могут озна�
комиться со схемой располо�
жения земельного участка по
адресу: КЧР, Хабезский район,
а. Хабез, ул. Советская, 27.

Утерянный аттестат о
среднем общем образовании
№ 09 АА 0005367, выданный
МКОУ ОСОШ г. Черкесска в
2008 году на имя Шевцовой
Янины Юрьевны, считать не�
действительным.

Утерянный диплом, выдан�
ный СПТУ № 17 г. Черкесска
в 1990 году на имя Дорохова
Дмитрия Евгеньевича, счи�
тать недействительным.

Утерянное свидетельство
о регистрации транспортно�
го средства на трактор ко�
лесный марки Т�40 год выпус�
ка 1989, заводской номер
338260, номер двигателя
1002105, цвет комбинирован�
ный, государственный знак 09
НЕ 2660, выданное Гостех�
надзором Хабезского района
на имя Хабезского управле�
ния сельхозводопровода а.
Али�Бердуковский, считать
недействительным.

КУР'НЕСУШЕК.
молодых

Бесплатная доставка.

Птицеферма
РЕАЛИЗУЕТ

Тел. 8�928�883�06�33.

2*х ком. квартира
пл. 42,7 кв. м, на 1*м

этаже 5*эт. панел. дома.
КЧР, г. Черкесск, ул.

Партизанская, 91А, кв. 63.
1 544 000 руб.

Тел. +7 (985) 425 41*67.

ПРОДАЖА
ОТ  СОБСТВЕННИКА!

Произв. база
на зем. уч. пл. 10 359 кв. м.

КЧР, г. Черкесск, ул.
Партизанская д.109.

28 978 000 руб.
Тел. +7 (985) 425 41*67.

ПРОДАЖА
ОТ  СОБСТВЕННИКА!

 Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (bekbulatovrus@mail.ru, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул.Морозова, 50а, тел.89283920867) выполняют�
ся кадастровые работы в отношении земельного участка с када�
стровым номером: 09:07:0030104:975, расположенного по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Прику�
банская, д.123.

 Заказчиком кадастровых работ является: Кущчетеров Каз�
бек Муратович (КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Прикубанская, д.123, тел. 89280304175).

 Собрание по поводу согласования местоположения границы
состоится по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Дже�
гута, ул.Морозова, 50а, 22 августа 2017 г. в 10 часов 00 минут.
С проектом межевого плана земельного участка можно ознако�
миться по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегу�
та, ул.Морозова, 50а.

 Требования о проведении согласования местоположения гра�
ниц земельных участков на местности принимаются с 22 июля
2017 г. по 22 августа 2017 г. Обоснованные возражения о мес�
тоположении границ земельных участков после ознакомления с
проектом межевого плана принимаются с 22 июля 2017 г. по 22
августа 2017 г. по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул.Морозова, 50а. Смежные земельные участки, с пра�
вообладателями которых требуется согласовать границы: РФ,
КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Комарова,
д.12, с кадастровым номером 09:07:0030114:121.

 При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а
также документы о правах на земельный участок.

Администрация Зеленчукского муниципального района инфор�
мирует о возможности предоставления земельного участка в аренду,
сроком на 20 (двадцать) лет: земельный участок из земель населен�
ных пунктов, кадастровый квартал 09:06:0120119, с разрешенным
использованием: ведение личного подсобного хозяйства, местополо�
жение: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Кардоникская, ул. Мосто�
вая, б/н, площадью 1200 кв. м.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земельного уча�
стка, вправе подать заявление о намерении участвовать в аукционе
на право заключения договора аренды данного участка лично либо
по почте в течение 30 дней со дня опубликования извещения на
официальном сайте (http://torgi.gov.ru), а также на официальном сай�
те уполномоченного органа в информационно�телекоммуникацион�
ной сети Интернет (http://zelenchukadmin.ru), по рабочим дням с 8:00
ч. до 12:00 ч., по адресу: 369140, РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст.
Зеленчукская, ул. Ленина, 81 (кабинет 11).

Адрес и время приема граждан для ознакомления со схемой
расположения земельного участка, который предстоит образовать:
369140, РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ленина,
81 (кабинет 23), по рабочим дням с 8:00 ч. до 16:00 ч. (перерыв с
12:00 ч. � 13:00 ч.).

Прием заявлений прекращается 25.08.2017 года.

Администрация Ногайского муниципального района информирует
население о наличии земельного участка для заключения договора
аренды сроком на 3 года, с кадастровым номером 09:01:0150001:216,
мерою 235 кв. м, для общего пользования (для благоустройства тер�
ритории, прилегающей к домовладению, расположенному по адресу:
РФ, КЧР, Ногайский район, а. Адиль�Халк, ул. Шоссейная, дом 4),
категория земель: земли населенных пунктов, расположенного по ад�
ресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Адиль�Халк, по ул. Шоссейной с
восточной стороны земельного участка с к/н 09:01:0080003:2. Дата
начала приема заявок � 22.07.2017 г. Дата окончания приема заявок
� 21.08.2017 г. Дата подведения итогов � 22.08.2017 г.

Прием заявлений о намерении участвовать в аукционе по прода�
же права на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул. Не�
красова, 16, в отделе сельского хозяйства, земельных отношений и
охраны окружающей среды.

 Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем
(bekbulatovrus@mail.ru, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Морозова, 50а, тел.89283920867) выполняются кадастровые работы в отно�
шении земельного участка с кадастровым номером: 09:07:0030104:975, рас�
положенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегу�
та, ул. Лермонтова, д.146.

 Заказчиком кадастровых работ является: Айдарукова Роза Исмаилов�
на (КЧР, Зеленчукский район, с. Маруха, пер. Пушкина, дом 2).

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится
по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.Морозова,
50а, 22 августа 2017 г. в 10 часов 00 минут. С проектом межевого плана
земельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, Усть�Джегутин�
ский район, г.Усть�Джегута, ул.Морозова, 50а.

Требования о проведении согласования местоположения границ земель�
ного участка на местности принимаются с 22 июля 2017 г. по 22 августа
2017 г. Обоснованные возражения о местоположении границ земельных
участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с
22 июля 2017 г. по 22 августа 2017 г. по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский
район, г.Усть�Джегута, ул.Морозова, 50а. Смежные земельные участки, с
правообладателями которых требуется согласовать границы: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Некрасова, д.99, с кадастровым
номером 09:07:0030104:768; РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Лермонтова, д.148, с кадастровым номером 09:07:0030104:956;
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Лермонтова, д.144а,
с кадастровым номером 09:07:0030104:971.

При проведении согласования местоположения границ при себе необхо�
димо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о
правах на земельный участок.


